

Vorwort zur 3. Auflage

Wer ein Unternehmen gründet, führt oder in seiner Entwicklung begleitet, steht vor vielfältigen rechtlichen, wirtschaftlichen oder organisatorischen Herausforderungen. Gesellschafts- und Insolvenzrecht bilden dabei keine statischen Normenkomplexe, sondern dynamische Ordnungsstrukturen, die unternehmerisches Handeln ermöglichen, steuern und im Krisenfall rechtlich auffangen. Dieses Lehrbuch vermittelt die rechtlichen Grundlagen und wesentlichen Zusammenhänge, die für das Verständnis und die Anwendung dieser Rechtsgebiete von zentraler Bedeutung sind.

Seit dem Erscheinen der 2. Auflage wurden vom Gesetzgeber zu den Materien Gesetzen des Gesellschafts- und Insolvenzrechts zahlreiche Novellen erlassen, die eine Aktualisierung und Erweiterung des Lehrbuchs notwendig machen. Mit dem GesRÄG 2023 wurde das österreichische Gesellschaftsrecht maßgeblich an die Bedürfnisse junger, innovativer Unternehmen, insbesondere Start-ups, angepasst. Diese Änderungen sollen den Wirtschaftsstandort Österreich aufwerten und ankurbeln. Insbesondere wurden im Rahmen dieser Novelle die neue Gesellschaftsform der Flexiblen Kapitalgesellschaft (FlexCo) geschaffen sowie das Mindeststammkapital der GmbH herabgesetzt. Mit der Richtlinie 2019/1023 über Restrukturierung und Insolvenz wurde außerdem die Grundlage für einen neuen präventiven Restrukturierungsrahmen geschaffen.

Dieses Lehrbuch soll die wesentlichen Bereiche des Gesellschafts- und Insolvenzrechts übersichtlich darstellen und gut verständlich vermitteln. Zu Beginn wird mit einer Einführung in das Gesellschaftsrecht sowie einem Überblick über die Aufgaben des Firmenbuchgerichts die Grundlage für eine praxisorientierte Darstellung der verschiedenen Gesellschaftsformen von der Gründung bis zur Beendigung geschaffen. Aufgrund ihrer wirtschaftlichen Bedeutung liegt der Schwerpunkt der Ausführungen bei den Kapitalgesellschaften.

Die im Wirtschaftsleben und in der Rechtsanwendung wichtige Thematik des Erkennens einer Unternehmenskrise sowie die Vorstellung der in diesem Zusammenhang relevanten Gesetze und die Vermittlung der Rechtsfolgen für Gesellschaften und Geschäftsführer in der Krisensituation dienen in weiterer Folge als Einstieg in das Insolvenzrecht. Insbesondere werden die präventiven Restrukturierungsinstrumente des URG und der ReO übersichtlich vorgestellt.

Das Verständnis der Organisation und des Funktionierens von Gesellschaften soll schließlich durch die Ausführungen zum formellen und materiellen Insolvenzrecht erweitert und komplettiert werden. Der Schwerpunkt des Lehrbuchs liegt dabei auf einer anschaulichen Darstellung des Ganges eines Insolvenzverfahrens von der Insolvenzeröffnung bis zur Aufhebung des Insolvenzverfahrens. Die ein-

zelen Verfahrensschritte sowie die in der Insolvenz handelnden Personen und Institutionen werden einfach und leicht nachvollziehbar dargestellt.

An dieser Stelle soll wiederum festgehalten werden, dass das Zusammenspiel von Gesellschafts- und Insolvenzrecht in den letzten Jahren vor dem Hintergrund der wirtschaftlichen Entwicklungen an Bedeutung zunimmt, weshalb eine einheitliche Darstellung sinnvoll ist und ein kombiniertes Studium dieser Rechtsmaterien für ein umfassendes Verständnis von gesellschaftsrechtlichen Sachverhalten und wirtschaftlichen Zusammenhängen unumgänglich ist.

Die kompakten Darstellungen und einfachen Abbildungen dieses Lehrbuchs sollen Studierenden die Vorbereitung auf Prüfungen erleichtern sowie Gesellschaftern und Geschäftsführern ein Nachschlagen und rasches Einlesen in gesellschafts- und insolvenzrechtliche Fragestellungen ermöglichen. Die Angabe von weiterführenden Literaturzitate und einschlägiger Rechtsprechung soll dem Leser die Möglichkeit der eigenständigen Vertiefung in einzelne Themen eröffnen und die Darlegung von rechtlichen Grundlagen vervollständigen.

Mein herzlicher Dank gilt Mag. *Karoline Kletzmayr* von GURMANN Rechtsanwälte für ihre engagierte und wertvolle Unterstützung bei der Überarbeitung und Aktualisierung der dritten Auflage dieses Lehrbuchs. Ihre sorgfältige Mitarbeit und ihr fachliches Engagement haben wesentlich zum Gelingen der erweiterten Neuauflage beigetragen.

Mein Dank gilt außerdem den Mitarbeitern des Linde Verlags für die professionelle Unterstützung und hervorragende Zusammenarbeit.

Wien, im August 2025

Stefan Gurmamm